

Las prácticas de manejo in situ y ex situ como herramientas heurísticas para entender los procesos de cambio socio-ambientales en la Patagonia

Ana H. Ladio.

**INIBIOMA Instituto de Investigaciones en Biodiversidad y Medio Ambiente.
ahladio@gmail.com. Tel +54 294443040**

Palabras claves: paisajes bioculturales, cosmovisión, urbano, rural, Mapuche-Tehuelche

Aprendido desde las comunidades locales, el abordaje etnobiológico piensa al paisaje como una construcción cultural en proceso de cambio permanente. Es producto de distintas intensidades de manejo, in situ y ex situ sobre la biota de interés, que incluyen a la tolerancia, la protección, el favorecimiento y el cultivo o cría, y que dependen directamente de la cosmovisión de las sociedades que lo gestionan. Estas categorías etnobiológicas llamadas prácticas de manejo empleadas como marcos heurísticos de aproximación pueden ser sumamente útiles para visualizar procesos de cambio de uso del paisaje y de los recursos, en diferentes contextos socio-ambientales. Se presentan estudios de caso sobre manejo de la biodiversidad de plantas leñosas en enclaves tanto urbanos como rurales de la Patagonia que nos permiten reflexionar sobre el moldeado cultural del ambiente visto a través de estas categorías. El trabajo se basó en entrevistas semi-estructuradas y libres a responsables sobre el manejo in situ y ex situ de plantas leñosas en la ciudad de Bariloche y localidades rurales de la zona. Los resultados muestran, en ambos casos, direccionalidad hacia una diversidad antropizada de los ambientes y ejemplos de procesos de domesticación insipiente. Concluimos que, frente a las demandas de los organismos internacionales de incluir al conocimiento local en las agendas de desarrollo ante los procesos de cambio global, las categorías de prácticas de manejo in situ y ex situ pueden servir como categorías operacionales para visibilizar a las prácticas locales con una jerarquía epistemológica que pueda conversar igualitariamente con el conocimiento científico. Además, reflexionaremos sobre las implicancias de la racionalización y/o fragmentación del uso de categorías y lógicas provenientes la epistemología occidental que no reflejan las percepciones locales. El enfoque etnobiológico del manejo biocultural del paisaje abre caminos hacia un entendimiento con multiculturalidad en la gestión de los recursos naturales ante a los notorios cambios globales que debemos enfrentar en Latinoamérica.